

2018

CÁTEDRA DE PAZ

Sistematización iniciativas constructoras de paz



INTRODUCCIÓN

La Cátedra de Paz surge como una iniciativa para la generación de ambientes más pacíficos en las aulas de clase de nuestro país, a partir del Decreto 1038 de 2015 que establece “la Cátedra de la Paz deberá fomentar el proceso de apropiación de conocimientos y competencias relacionados con el territorio, la cultura, el contexto económico y social y la memoria histórica, con el propósito de reconstruir el tejido social, promover la prosperidad general y garantizar la efectividad los principios, derechos y deberes consagrados en la Constitución”.

Con la Cátedra abierta de paz, la Secretaría de Paz y Cultura Ciudadana le ha apostado desde el 2017 al desarrollo y fortalecimiento de iniciativas sociales, buscando desde un enfoque de innovación social resaltar proyectos y acciones en los territorios que se interesan por la construcción de paz a través del arte, del cuidado del medio ambiente, el empoderamiento ciudadano y la reconciliación.

La Cátedra abierta de paz ha contado con apoyo institucional de diferentes actores que han permitido el desarrollo exitoso de las dos versiones llevadas a cabo hasta la fecha; agradecemos el apoyo de la Red de Universidades para la Innovación del Valle del Cauca - RUIV, la Universidad Santiago de Cali, el SENA, la Escuela de Administración Pública – ESAP, entre otros que han participado de manera activa en la realización de este proceso.

La segunda versión de Cátedra abierta de Paz 2018: Seminario-Taller Sistematización Experiencias Exitosas de Territorios de Paz, se constituyó como una formación de 60 horas dirigido a líderes y organizaciones de base comunitaria, el cual buscó ofrecer herramientas para la sistematización y construcción de productos publicables, relacionados con experiencias comunitarias exitosas en temas de construcción de paz, derechos humanos y cultura ciudadana.

La metodología de la Cátedra se desarrolló a través de la formación en fases del proceso para la construcción de la sistematización de experiencias, lo cual significó reconstruir las prácticas, los acontecimientos y posteriormente llevarlo a una interpretación crítica, para poder extraer aprendizajes que tengan una utilidad para el futuro. Esta experiencia dinamizó un proceso de reconocimiento y red entre organizaciones para compartir metodologías, buenas prácticas y lecciones aprendidas sobre procesos comunitarios y de construcción de paz.

El resultado de este espacio fue la presentación de varios escritos sobre proyectos e iniciativas que daban cuenta de procesos comunitarios y de organización social, valiosos para la construcción de paz y cultura ciudadana en la ciudad. Luego de esto, inició la etapa de selección de los mejores escritos, se conformó un comité de selección compuesto por expertos de la ESAP y miembros de la Secretaría de Paz y Cultura Ciudadana, dando como resultado la selección de cinco escritos que se encuentran en esta publicación.

Es un motivo de felicidad para la Secretaría de Paz y Cultura Ciudadana haber contado con la participación de organizaciones y líderes sociales en el desarrollo del ejercicio. Queremos felicitar a los proyectos seleccionados y así mismo motivar a todos los participantes a continuar con sus proyectos e iniciativas los cuales aportan cada día a una paz desde y para los ciudadanos.

***Equipo técnico de Cátedra de Paz abierta
Mayo 2019***

Sistematización iniciativas constructoras de paz

Catedra Abierta de Paz 2018

Rocio Gutiérrez Cely

Secretaria de Paz y Cultura Ciudadana

Felipe Botero Escobar

Subsecretario de DDHH y construcción de paz

Profesores

Cesar Ibáñez

Red de Universidades Para la Innovación del Cauca

Gustavo Agudelo

Red de Universidades Para la Innovación del Cauca

José Jaramillo

Escuela Superior de Administración Pública

Lina María Castillo

Escuela Superior de Administración Pública

Asistencia Técnica

Equipo Secretaría de Paz y Cultura Ciudadana de Santiago de Cali

La Cátedra Abierta de Paz 2018 fue posible gracias al generoso apoyo de la Escuela de Administración Pública- Seccional Valle del Cauca, quienes prestaron sus instalaciones y recurso humano para el desarrollo idóneo de los espacios. Los contenidos son responsabilidad de los autores y no necesariamente reflejan las opiniones de la Secretaría de Paz y Cultura Ciudadana.

FORTALECIMIENTO DE LA RED VIRTUAL COMUNITARIA: **CONSTRUYENDO PUENTES HACIA LA PAZ**

Participantes: Harold Acosta y Freddy León Cuéllar

La Fundación Social Ascender- FSA es una organización solidaria acreditada hace 16 años por la Unidad Administrativa Especial de Organizaciones Solidarias para promover y fortalecer la Economía Solidaria en Colombia, mediante acciones de asesoría, capacitación y formación.

El objetivo es facilitar e impulsar el desarrollo territorial mejorando las condiciones de vida, trabajo y producción de las comunidades en el marco de los Acuerdos de Paz y del Plan Nacional de Fomento a la Economía Solidaria - PLANFES, aportando significativamente a la consolidación de la paz en las regiones.

'Red Virtual Comunitaria Construyendo Puentes Hacia la Paz'

La iniciativa está conformada inicialmente por cuatro organizaciones sociales y comunitarias en la comuna 18 de Cali, fortalecidas y capacitadas por la FSA: Junta de Acción Comunal Quintas del Refugio, Cooperativa de Familias y Amigos Solidarios COOFAMISOL, Corporación Quintas del Refugio y la Fundación Social Ascender.

Se ha mejorado las condiciones de vida de las comunidades contribuyendo a la convivencia y la paz coordinando, articulando y fortaleciendo

las acciones de promoción de una cultura de inclusión, ciudadanía y solidaridad desde las cuatro organizaciones sociales y solidarias que integran la 'Red Virtual Comunitaria Construyendo Puentes Hacia la Paz'.

Fue seleccionada para realizar el proceso de fortalecimiento de las iniciativas comunitarias por el Laboratorio de Paz de la Secretaría de Paz y Cultura Ciudadana de Cali en la Convocatoria Abierta del año 2017.

Es una de las 99 organizaciones sociales, comunales y comunitarias ganadora de la Convocatoria del Ministerio del Interior y El PNUD –Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo –Banco de Iniciativas para la Democracia Participativa- BIP COLOMBIA 2017, en la categoría Construcción de Paz, línea temática de fomento y promoción de una cultura de convivencia pacífica, reconciliación, tolerancia y paz con justicia social.

Elementos de contexto

Se ha impactado inicialmente en los jóvenes, padres de familia y adultos mayores de la Comuna 18 de Cali, por la condición de desplazamiento e inseguridad que la caracteriza y el deterioro del tejido social, proyectando extender sus acciones y beneficios a otros sectores del territorio fortaleciendo los lazos de fraternidad, amistad y vecindad.

Se han facilitado espacios gratuitos para la utilización adecuada del tiempo libre ofreciendo programas recreativos y deportivos en la Unidad Recreativa Quintas del Refugio, administrada por la Corporación Quintas del Refugio en Convenio con la Secretaría de Deporte de Cali, realizando actividades de capacitación, asesoría y acompañamiento socio empresarial.

De esta manera se ha logrado mitigar la posibilidad de vinculación de los jóvenes en actividades delincuenciales y se ha mejorado sustancialmente la calidad de vida de los habitantes de la comunidad accediendo a actividades deportivas, culturales y recreativas contribuyendo a la reconstrucción del tejido social.

Con el apoyo de la Secretaría de Cultura de Cali y mediante gestión de la Junta de Acción Comunal - JAC del barrio Quintas del Refugio, se realizaron dos proyecciones de la película La Tunda, La Mujer del Diablo del director Luis Biojó, ganadora del Festival Internacional de Cine de Cali 2017, sensibilizando a la comunidad en temas de convivencia, tolerancia y respeto a la diferencia, específicamente con la población afrodescendiente y la violación de los Derechos Humanos que padeció y padece desde la época de la esclavitud.

Por medio de estas actividades se han fortalecido las Organizaciones Sociales y Solidarias que conforman la Red Virtual Comunitaria 'Construyendo Puentes hacia la Paz', bajo esquemas solidarios sostenibles mediante la generación de habilidades en autogestión, participación ciudadana, democracia, emprendimiento, trabajo en equipo, liderazgo colectivo, cultura de la solidaridad procurando el cambio de mentalidad asistencialista, dando como resultante la armonía, la confianza y el bienestar.

Justificación del proyecto

Es necesario mejorar las condiciones de vida de las comunidades que contribuyan a la convivencia

y la paz coordinando, articulando y fortaleciendo las acciones de promoción de una cultura de inclusión, ciudadanía y solidaridad.

De esta manera las cuatro organizaciones sociales y solidarias que conforman la Red virtual, mediante actividades de capacitación, asesoría y acompañamiento socio empresarial, ha impactado inicialmente en la comuna 18 una de las más vulnerables de Cali.

Proceso de intervención ¿Qué se hizo?

Diagnóstico socio empresarial de las organizaciones integrantes de la red

Se aplicó el instrumento de Diagnóstico Socio Empresarial denominado: metodología Índice de competencias organizacionales con el cual se valoraron los aspectos:

- Manejo democrático y participativo
- Servicios ofrecidos
- Gerencia
- Administración de la Gestión
- Desarrollo Humano
- Aspectos financieros

Taller: herramientas integrales de emprendimiento

yoga, comida sana, economía solidaria y proyecto de vida hicieron parte de los talleres gratuitos en febrero y marzo del 2018 dirigidos a la comunidad.

Cursos de economía solidaria para la paz

Se han realizado más de 40 horas de capacitación gratuita a: comunidad rural de Pichindé, padres de familia y docentes institución educativa Colegio Pichindé y Cooperativa de familias y amigos solidarios

Situación después de la intervención

Organizaciones sociales y solidarias de la red virtual reconocidas por la comunidad como

espacios de participación democrática incluyente.

Se han visibilizado los espacios de participación democrática utilizando las Tecnologías de Información y Comunicación - TIC: construcción de la página web de la Fundación Social Ascender: www.fundacionascender.org, activación de las redes sociales, articulación con otros medios y otras organizaciones sociales.

Reconocimientos recibidos:

- Iniciativa seleccionada por el Laboratorio de Paz de la Secretaría de Paz y Cultura Ciudadana de Cali 2017 para ser fortalecida.
- Una de las Iniciativas ganadora de la Convocatoria del Ministerio del Interior y El Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo - PNUD –Banco de Iniciativas para la Democracia Participativa- BIP Colombia 2017.
- Posibilidad de potenciar la Red Virtual sistematizando y visibilizando el proyecto para darle continuidad e impactar otros sectores de la ciudad mediante consecución de recursos de orden nacional e internacional.

Crecimiento de la Red:

Actualmente y ante el positivo trabajo de la 'Red Virtual Comunitaria Construyendo Puentes Hacia la Paz' otras organizaciones se han unido con el fin de ampliar la cobertura de sus beneficios, como es el caso del proyecto LEON COMUNICANDO, dirigido por FREDDY LEON CUELLAR, Comunicador Social y Especialista en Economía Solidaria, quien desarrolla servicios de asesoría integral de comunicaciones, recaudo de memoria histórica de diferentes procesos, educación y posicionamiento en medios masivos y redes virtuales.



ALCALDÍA DE
SANTIAGO DE CALI
SECRETARÍA DE PAZ Y CULTURA
CIUDADANA

